

本質的に小説家だった

柴田翔

初対面の年下を上方を真下  
ろした言い方ではなく、い  
わば明治初期の書生たちが  
新しく発明した、心を許す  
た同輩たちを呼ぶための  
「クン」だった。  
ていた。

「おなかこたか したせじ  
エチニシヤウヒドウヒトモハヤー」  
（以下、本文の行間を記入）

界と歴史のすべてを一筆に説明できること主張する東衡のイデオロギーには、みな一致して深い不信感を持つていた。それを、私たちはみんなにしていた。

のではなく、地を這ひ回るしかない虫の目でみると、小説家らしいそうした態度が、彼の政治活動を普通の人々に共感可能なものにしていた。

ではない、地を這ひ回るに七転八倒、無様に生きるが、最後の最後でどこから何やうの倫理的な声が聞こえてきて、彼らを非人間的転落から押し止める。

あの倫理的な声は人間の

卷之三

小田実に初めて会ったのは、たぶん一九六八年だった。夜の十時すぎに高橋和己から電話が掛かってきて、代々木の喫茶店に真継で、仲彦、小田実と一緒にいるから、出てきませんか、と言った。

高橋、真綾とは既に一席

の面識があつた訳ではなか  
に断る理由が、この仕事の仕  
の仕んで、しかもクシード  
クシーで三十キロ離れた。  
距離だった。

たが、親しか  
ない。しかし別  
もなかった。私  
は本郷から、タ  
ン分と掛からぬ  
る店はどうも照  
れど、うと  
た。対面

奥の低いソファに寄りた大男がそのぼんやりした暗さの中から、構造のない笑顔を初めのこちらへ向けていく

三月から三年間十二冊、第三回から出ることになる季刊同人誌『人間として』が始まった。のちに開高健も加わった。

読家だった、と言ひ代えて  
もいいのかも知れない。小  
田実は疑ひなく、市民運動  
にまったく新しい方法と視  
野を開いた人物として歴史  
に刻まれるだらうが、彼もさ  
また本質的に小説家だっ  
た。彼の市民運動のベーツ  
トは、まことに、

彼はさきさまな小説を数多く書いた。それらに共通するといふよりは、むしろ作る方法を、無理を承知で一言で言えば、それは人間の暮らしの実相、今風の表現で言えば人間のアリアル／＼に密着することだつた。それを大阪庶民の現実にそなへてみた。本人はひどいが、いつか一人だけのとき、本人にそういう意味のことについて語りた。その結果、著者は知的要請、倫理的願望から書きているのではないかね。

A black and white close-up photograph of a man with dark, curly hair. He is wearing a dark suit jacket over a light-colored shirt and a patterned tie. He is holding a vintage-style microphone close to his mouth, suggesting he is speaking or performing. The background is dark and out of focus.

小田実氏追悼

そうは言つても、振り返つてみて、私の代わりにならるような人は周囲にいくらでもいた。私より若い世代で、私よりもはるかにすぐれた資質や能力を持つた人

万次郎と肩を並べる大きな人」だったと言われた。実際、社会運動の面に限っても、小田さんが、運動家としても稀有な存在だったといふことは、いくら強調し

それらを公に論ずる作家や評論家は多くいる。しかしこれらの多くは、小田さんのように、情熱を込めて天下国家、人類の未来を論じながら、言説の域に留まらず、運動の修羅場

を、私は見つけることが出来ない。彼が一九六六年に提唱した「被書者・加害者・被書者」の論は、戦後の日本の反戦運動が日本の加害者性を自覚し、それを運営する「東京新聞」7月31日の記事の中のむのたけじさんとの評）。私には同意できません。

か?」  
大男はいきなりそんな意味のことをざっくりほらん  
だがどこか折り目正しさを隠した言い方で、言った。  
「柴田クン」の「クン」は、

実もそれに近かった。気質的にはぼらぼらだったが、文壇からは（開高健を除いては）距離があり、歴史と政治の動きに無関心では（開高も含めて）決してい

人々の好みを理解で切り分けず、愚直に、具体的に見きわめること——それが小説作法の基本だろうが、彼の市民的政治活動の基礎にも同じ態度があった。

が、たゞそれは彼生來もの相違や」と言い捨てて、黙のではなく、本質的に高度な知識人であった彼が、意識的に選び取つたものだつて、そのむつり顔が、ひどく懐かしい。(しばた・しよう氏=作家)

七月三〇日、小田美さんが、實際には、ベ平連の運動でも、あるいはその後の活動でも、私たちはずん対立しないといろいろな反戦の行動なども、激しい議論もした。彼の意見が通る場合のほうが多いから、見が通つたが、時には私が断固として拒否した場合もあつた。まったく違う性格や経歴だから、それは仕方がないかったのだが、でもその背景には、お互いの長所や短所を承知しあつたところと、私のこのコンビでもつていていたと思う。この日、東京では激しく雷が鳴つた。関西の新聞に「西雷東騒」というコラムを連載していた小田さんだったが、東の雷神も彼の死を悼んでいるかに思えて、私は続く縮光を長い間見つめ続けていた。世間的には、東京のベ平連（ベトナムに平和を！市民連合）の運動は、小田さんと私のこのコンビでもつていていたことがあった。

運動家としても稀有な存在

吉川 勇三

るよくなつた点で、重要な歴史的意味を持つ。だが、そうした思想的貢献のほかに、運動の最先端の現場に常に身を置いて続けた行動のスタイルは、人びとに大きな影響を与えた。今、社会の中堅にあって生活する人びとの中に、小田さんはから受けた影響が、その後の人生の道筋を決め、生き返る人は實に多い。彼の死による指針となつていると振り返る京、元「べ平連」事務局

「市民の意見30の会・東京」、元「べ平連」事務局

1965年1月11日、学習院大学

「少部卒業後、フルグライトで留学生としてハーバード大学へ留学。この体験と欧州の学生時代をまとめた『アジア旅行をまとめて』(「何でも見てやろう」(61))がベストセラーとなる。翌年、ベトナム戦争に反対してベ平連を結成、その後市民の側からの発言を統一して憲法を守る「九条の会」呼びかけ人に。著書に「HAROSHIMA」(ロータン賞受賞)〔小田美評論撰〕3巻他多数。